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Ao vigésimo segundo dia do mês de agosto do ano de dois mil e dezesseis, às 09h no 
Auditório da Pró-reitoria de Gestão de Pessoas do Instituto Federal de Educação, 
Ciência e Tecnologia do Ceará, situado na Avenida Treze de Maio, 2081, reuniu-se o 
Conselho Superior do IFCE, em reunião convocada e presidida pelo Presidente em 
exercício Tássio Francisco Lofti Matos. Fizeram-se presentes os Conselheiros (as): 
Tássio Francisco Lofti Matos – Presidente em exercício; Adriana da Rocha Carvalho 
(representante docente), André Chaves de Brito (representante docente), David Aurélio 
Lima Silveira (representante docente), Raimundo Leandro Neto (representante docente), 
Francisco Herli Barros (representante técnico-administrativo), Francisco José Zogob 
(representante técnico-administrativo), Francisco Renato Alves de Sousa (representante 
técnico-administrativo), Tobias Sousa Caetano (representante técnico-administrativo), 
Gélica de Melo Evangelista (representante discente), João Gabriel Bezerra Leite 
(representante discente), Sabrina dos Santos Ribeiro (representante discente), Fernando 
Eugênio Lopes de Melo (representante diretor-geral), Francisco Helder Caldas Albu-
querque (representante diretor-geral), Jackson Nunes e Vasconcelos (representante 
diretor-geral), Raimundo Eudes de Souza Bandeira (representante diretor-geral), 
Rodrigo Freitas Guimarães (representante diretor-geral), Marta Anibal de Lima 
(representante dos egressos), Antônio Inácio Neto (representante das entidades dos 
trabalhadores). Demais presentes: Kamilla Karen da Silva, Joélia Marques, Rebeca 
Casemiro, Maira Elisa Grassi de Sá, Etelvina Marques, José Stalu Rodrigues, José 
Roberval Cândido, Jarbiani Sucupira. Havendo quorum regulamentar o presidente 
cumprimentou a todos e iniciou os trabalhos. 1. Expediente: 1.1 - Inclusão de matéria 
na Ordem do Dia: Os conselheiros Francisco Renato e André Brito solicitaram a 
inclusão dos seguintes tópicos: a) Política Institucional e orçamento: capacitação dos 
servidores: O Presidente convidou o Pró-reitor de Gestão de Pessoas Prof. Ivam para 
explicar esse tópico. O Prof. Ivam explicou que existem cursos para capacitação dos 
servidores e como é realizado esse processo de capacitação dos servidores. O Prof. Ivam 
discorreu ainda sobre os recursos que são destinados para capacitação e sobre a sua 
previsão orçamentária e que esses recursos encontram-se divididos entre a PRPI e a 
PROGEP. Ele informou ainda que a PROGEP realiza o acompanhamento de cada 
campus e da Reitoria segundo o que estava previsto no PAA. O Prof. Ivam informou 
que já se encontra sendo elaborada uma minuta da política de desenvolvimento de 
pessoal. O conselheiro Renato perguntou sobre os custeios que eram direcionados para 
capacitação que estavam na reitoria e foram para os campi. O presidente explicou que 
desde 2014 os recursos estão mais escassos e que existem os custos com as despesas da 
Reitoria e que alguns desses recursos foram realocados. O presidente informou ainda 
que cada campus realiza o seu planejamento orçamentário visando a distribuição e 
destinação dos recursos de acordo com seus gastos. O presidente informou que em outra 
sessão do CONSUP o Prof. Auzuir poderá explanar sobre os ressarcimentos para a pós 
graduação e sobre o custeio destinado a pós graduação. O conselheiro Renato sugeriu 
que fosse realizada uma reserva orçamentária centralizada para capacitação dos 
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servidores e que fosse elaborado um edital para que todos pudessem participar deste 
edital. b) Implantação do sistema eletrônico de informações: O Presidente informou que 
a Comissão está realizando um excelente trabalho para a implantação do SEI, mas que 
houve uma pausa devido a saída do presidente da comissão por motivo de 
redistribuição, mas que os trabalhos já estão sendo retomados e que a previsão do 
cronograma buscará ser cumprida. c) inclusão do auxílio transporte: O Prof. Ivam 
explicou que todos os auxílios seguem o direcionamento do MPOG. Ele ressaltou que 
existem algumas dificuldades em relação a esses auxílios em especial para os servidores 
dos campi do interior, mas que cada auxílio, que é solicitado a PROGEP, a mesma 
realiza a análise de acordo com as diretrizes estabelecidas pelo MPOG. O conselheiro 
André Brito informou sobre uma decisão do TRF que trata da questão de comprovação 
para os auxílios de transporte. d) horas extras ao regime de dedicação exclusiva: O 
presidente explicou sobre a retribuição pecuniária prevista na Lei 13.243 e como ocorre 
a destinação dos recursos. e) regimento interno do PIBID: O Prof. Reuber convidou o 
Prof. Eugenio Paccelli para falar sobre o trabalho que já vem sendo desenvolvido para a 
criação desse regimento interno. O Prof. Eugênio ressaltou a importância da criação 
desse regimento interno e informou que o processo para criação desse documento já está 
tramitando e que o próximo passo é encaminhar para apreciação do CONSUP.  f) 
institucionalização do centro de línguas: Prof. Eugênio Paccelli explicou a importância 
de se institucionalizar o centro de línguas, pois atualmente são realizados vários cursos 
FIC de línguas estrangeiras, e que a criação do Centro de Línguas iria fortalecer o 
ensino das línguas estrangeiras no IFCE. A Pró-reitora de Extensão Sra. Zandra 
informou que é preciso formar um grupo de trabalho para estudar a criação do Centro de 
Línguas. O presidente agradeceu os esclarecimentos e discussão dos presentes.  1.2 – 
Exclusão de matéria da Ordem do Dia: Não Houve. 1.3 – Justificativa de ausência 
de Conselheiros: Os conselheiros Antônio Castro, Sandra Maria Nunes, Paulo Sérgio 
de Brito, Ramon Carolino Salles, Karen Rhavena Andrade, Roberto Brandão e Maria 
Luíza Lima, justificaram a suas ausências. 2. Informes do Presidente: Não houve. 3. 
ORDEM DO DIA: 3.1 - Posse de Conselheiros: O presidente deu posse aos seguintes 
Conselheiros: Antônio Inácio Neto e Marta Aníbal. 3.2 Aprovação da Ata da Reunião 
Anterior: A ata da 1ª reunião extraordinária foi encaminhada aos endereços eletrônicos 
dos Conselheiros para apreciação prévia no dia 17/08/16. Em plenária a Ata foi lida, 
posta em deliberação e aprovada por unanimidade, com as seguintes alterações: Inclusão 
do nome da conselheira Maria Luíza Lima Ferreira Peixoto. 3.3 – Alteração do 
regulamento da organização didática. Relatora: Armênia Chaves. O presidente 
passou a palavra para a relatora deste ponto de pauta, a relatora explicou que após 
reuniões a pró-reitoria de ensino verificou a necessidade de alterações no ROD. As 
alterações propostas foram: Art. 74 passou a ter a seguinte redação: “Ao constatar que 
há estudante ocupando mais de uma vaga em cursos de graduação no IFCE, ou no 
IFCE e em outra instituição pública, a CCA deverá comunicar ao estudante a 
possibilidade de optar por uma das vagas no prazo de 5 (cinco) dias úteis, contado do 
primeiro dia útil posterior à comunicação”. Art. 158 passou a ter a seguinte redação: 
“Cada campus do IFCE deverá conceder transferência aos seus estudantes, a qualquer 
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tempo, conforme Parecer CNE/CES nº 365/2003 e considerando o artigo 223 deste 
regulamento”.  Posto em discussão: Não houve. Posto em votação: Aprovado por 
unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 40/2016. 3.4 – Acordo de 
cooperação entre o IFCE e a Associação Raízes da Vida. Relatora: Maira Elisa 
Grassi. Dando continuidade a sessão o presidente passou a palavra para a relatora deste 
ponto de pauta. A relatora explicou o trabalho que é desenvolvido no campus Fortaleza 
com a comunidade interna e externa há muito tempo e que este projeto busca 
desenvolver ações para a promoção da melhoria da qualidade de vida da população 
através da atividade física. A relatora ressaltou a importância deste trabalho que vem 
sendo realizado. Posto em discussão: Não houve. Posto em votação: Aprovado por 
unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 41/2016. 3.5 – Política de 
Comunicação. Relatora: Rebeca Casemiro. Em seguida o presidente passou a palavra 
a Rebeca Casemiro relatora deste ponto de pauta. A relatora explanou sobre a política de 
comunicação. Posto em discussão: O conselheiro Renato informou que a Conselheira 
Thereza enviou um e-mail solicitando a seguinte alteração no item 6.3, a inclusão dos 
Sindicatos e Entidades Profissionais. O conselheiro Renato solicitou também que no site 
do IFCE na parte da PROGEP houvesse uma descrição dos cargos vagos e dos 
ocupados, para que o público pudesse realizar o acompanhamento das vagas. A relatora 
informou que encaminhará a sugestão para a PROGEP. Posto em votação: Aprovado 
por unanimidade, com a seguinte alteração: “6.3 caracteriza-se como público externo a 
sociedade em geral, em especial: - Sindicatos e Entidades Profissionais”. Documento 
Gerado: Resolução nº 42/2016. 3.6 – Regulamento para emissão, registro e 
expedição de certificados. Relatora: Kamilla Karen da Silva. O presidente passou a 
palavra para a relatora. A relatora explicou a necessidade deste regulamento para que os 
fluxos referentes à emissão de certificados possam ser de conhecimento de todos. A 
relatora explanou os pontos do regulamento para os presentes. Posto em discussão: O 
conselheiro Renato perguntou sobre as pessoas que não possuem a reservista, se a 
justificativa serviria como comprovante. A relatora explicou que a pró-reitoria de ensino 
aceita um documento equivalente. O conselheiro sugeriu a alteração de certificado de 
reservista para “certificado de quitação com o serviço militar (sexo masculino); O 
conselheiro Raimundo Leandro sugeriu a alteração de carteira de identidade para 
“documento oficial de identificação com foto válido”.  Posto em votação: Aprovado por 
unanimidade, com a seguinte alteração: “certificado de quitação com o serviço militar 
(sexo masculino)” e “documento oficial de identificação com foto válido”. Documento 
Gerado: Resolução nº 43/2016. Dando prosseguimento a sessão o presidente passou a 
palavra para os relatores do próximo ponto de pauta. 3.7 – Alinhamento de matrizes 
dos cursos de Matemática e Química. Relatores: Jarbiani Sucupira, José Stalu e José 
Roberval. A relatora Jarbiani falou que o objetivo principal do alinhamento das matrizes 
curriculares dos cursos do IFCE é estabelecer o perfil do profissional que está sendo 
formado pelo IFCE, o outro objetivo é possibilitar uma unidade para os alunos que 
necessitarem fazer aproveitamento de disciplinas de um campus para outro consigam 
realizar esse aproveitamento sem nenhum prejuízo. A relatora explicou também que 
nesse processo de alinhamento de matriz já está sendo resolvido o problema da 
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diferença de carga horária dos cursos diurnos e os cursos noturnos. Em seguida a 
relatora passou a palavra para o Prof. Stalu que discorreu sobre o processo de 
alinhamento das matrizes dos cursos de licenciatura em matemática e apresentou a 
matriz do curso. Em seguida o Prof. Stalu passou a palavra para o Prof. Junior que 
explicou o alinhamento das matrizes dos cursos de química e apresentou a matriz. Posto 
em discussão: O conselheiro Raimundo Leandro falou sobre a proposta de flexibilização 
das matrizes, pois para que fossem atendidas as recomendações do MEC é necessário 
que os cursos realizem algumas flexibilizações. O conselheiro Inácio falou sobre a 
importância de se especificar como se daria essa flexibilização, para que não houvesse 
muitas discrepâncias de um campus para outro. Os relatores explicaram que as 
flexibilizações, estão sendo contempladas nas disciplinas optativas. O presidente falou 
que a ideia do alinhamento é a de que o IFCE não forme profissionais da mesma área 
com algumas disciplinas diferentes. O Prof. Junior falou que o documento original que 
foi enviado ao Conselho já possui a alteração na carga horária na parte do TCC. Posto 
em votação: Aprovado por unanimidade. Documentos Gerados: Resoluções Nº 46 e 
47/2016. Dando prosseguimento à sessão o presidente passou para o próximo ponto de 
pauta. 3.8 – Carga horária docente. Relatores: Prof. Reuber, Sra. Zandra e Prof. 
Auzuir. O Prof. Reuber explanou sobre a carga horária docente, ele informou que 
anteriormente em 2014 foi criado uma comissão com os pró-reitores de ensino, pesquisa 
e extensão e dois membros do CONSUP para efetuarem a criação desse documento, ele 
informou também que em 2015 foi alterada a resolução para a inserção de membros da 
CPPD Central nesta comissão. Prof. Reuber informou que em 2010 foi criada a 
resolução 34 que é a que rege atualmente a carga horária docente. Prof. Reuber falou 
que o principal objetivo desta proposta de resolução é reconhecer o trabalho dos 
docentes no âmbito do ensino, pesquisa e extensão, bem como as diversas atividades 
desenvolvidas pelos docentes. O Relator informou que foi apresentando à comunidade a 
minuta deste documento e que esse documento ficou aberto à sugestões da comunidade 
durante dois meses, foram recebidas 248 sugestões dos professores. O relator explanou 
sobre as sugestões encaminhadas à Comissão. Em seguida o relator discorreu sobre a 
divisão das áreas de atuação do docente que são: ensino, pesquisa, extensão, gestão e 
representação institucional, o relator falou ainda sobre a pontuação da carga horária 
docente na área do ensino. Em seguida, passou a palavra para o Prof. Auzuir que 
explicou a pontuação das atividades docentes na área da pesquisa. Dando 
prosseguimento à sessão a relatora Zandra explicou as atividades voltadas para a área de 
extensão. Após o Prof. Reuber explanou sobre a pontuação da área de gestão. Posto em 
discussão: Os conselheiros discutiram sobre a proposta da carga horária docente. Após 
as discussões foram sugeridas alterações nos seguintes artigos: 3º, 4º, 5º, 12º, 23º, 27º. 
Os conselheiros discutiram também sobre as diferenças entre pesquisa teórica e pesquisa 
aplicada e foi sugerido que a proposta fosse encaminhada novamente à PROJUR para 
alteração no texto sobre a pesquisa. Outro aspecto modificado foi sobre a orientação do 
estágio supervisionado, pois o texto previa a orientação por hora e não por aluno. Os 
conselheiros discutiram também sobre a capacitação dos docentes, os cursos FIC que 
são ministrados por mais de um docente e sobre a divulgação dos planos individuais de 
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trabalho, relatórios de atividades desenvolvidas e a totalização das cargas horárias por 
grupos de atividades, bem como os indicadores correlatos. Posto em votação: Aprovado 
por unanimidade com as alterações nos seguintes artigos: 3º, 4º, 5º, 12º, 23º, 26º e 27º. 
As alterações foram redigidas no momento da sessão.  Documento Gerado: Resolução 
nº 39/2016.  Em seguida o presidente agradeceu o trabalho e a colaboração de todos e 
passou para o próximo ponto de pauta. 3.9 – Guia de Normalização dos trabalhos 
acadêmicos. Relatora: Etelvina Marques. A relatora explicou que já se encontra 
implantado o sistema de bibliotecas em todas as bibliotecas do IFCE e que a 
padronização dos trabalhos acadêmicos é uma ferramenta para subsidiar os trabalhos 
acadêmicos e toda a comunidade acadêmica. A relatora explicou que este documento é 
baseado nas normas da ABNT, e que ele deverá ser um guia para a realização de 
trabalhos acadêmicos. Posto em discussão: Não houve. Posto em votação: Aprovado por 
unanimidade. Documento Gerado: Não houve resolução, pois o setor demandante 
do ponto de pauta informou que o Guia precisará passar por uma nova revisão e 
editoração. Em seguida o Guia será apresentado novamente ao CONSUP. O 
presidente passou a palavra para o relator do próximo ponto de pauta o Prof. Auzuir. 
3.10 – Programa de Apoio a Projetos de Infraestrutura e custeio para pesquisa e 
inovação (PROINFRA). O relator explicou que o PROINFRA visa apoiar o 
pesquisador através de custeio, o relator informou como ocorre essa solicitação de 
custeio e sobre os editais de seleção para participar do programa. O relator afirmou que 
a vantagem deste programa é que o pesquisador é quem gerencia seu próprio custeio. 
Documento Gerado: Resolução nº 44/2016. Posto em discussão: Não houve. Posto em 
votação: Aprovado por unanimidade. Dando prosseguimento à sessão o presidente 
passou para o próximo ponto de pauta. 3.11 – Relatório de revisão do plano de 
desenvolvimento institucional (PDI/2015). Relator: Stênio Pereira. O relator explicou 
o PDI e as metas que foram estabelecidas e que devido a fatores externos foi necessário 
se fazer uma revisão do PDI. Posto em discussão: O conselheiro Renato perguntou se o 
PDI encontra-se publicado no site. O relator informou que está publicado, e que 
qualquer informação que os conselheiros precisem podem enviar uma solicitação à 
Diretoria de Desenvolvimento Institucional (DDI) que eles irão sanar as dúvidas. Posto 
em votação: Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 45/2016. 
4 – INFORMES DOS CONSELHEIROS: O presidente convidou o conselheiro 
Raimundo Eudes para falar sobre o andamento do processo de consulta para Reitor e 
Diretor-Geral. O Conselheiro explicou os procedimentos que foram realizados até o 
presente momento e que agora o processo de consulta encontra-se sendo realizado pela 
Comissão Eleitoral Central (CEC) e convidou o Presidente da CEC Sr. Franzé Pontes 
para falar sobre o andamento do processo. O Sr. Franzé explicou sobre o processo de 
consulta e informou os prazos que irão acontecer as etapas da consulta e ressaltou que se 
algum conselheiro fosse se candidatar é necessário que realize o seu afastamento do 
Conselho durante a campanha. Em seguida o presidente da sessão explicou sobre a 
solicitação do conselheiro Renato feito na reunião passada acerca da eleição para o 
membro técnico administrativo da região 2 do CONSUP, o presidente informou que 
essa eleição irá acontecer após o processo de consulta para Reitor e Diretor-Geral. O 
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presidente informou ainda sobre as conclusões das obras e inauguração dos campi de 
Boa Viagem e Paracuru. O presidente discorreu sobre a mudança para a nova sede da 
Reitoria que se iniciará a partir de 29/08/16. Em seguida o presidente convidou o Prof. 
Auzuir para falar sobre os 11 livros que foram lançados pelo IFCE. O Prof. Auzuir 
discorreu sobre o evento de lançamento e sobre a participação dos autores dos livros, em 
seguida distribuiu para cada conselheiro um exemplar dos livros que foram lançados.  E, 
nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e deu por 
encerrada a reunião às 15h:15min. Para constar, Eu, Emanuelle Andrezza Vidal dos 
Santos, secretariando os trabalhos, lavrei a presente Ata que depois de lida e aprovada 
será assinada por mim e pelo presidente. 

  

 
 

 
 

 

 


